



S.E.P.A.N.S.O. Pyrénées-Atlantiques

Maison de la Nature et de l'Environnement
Allée du comte de Buffon, Domaine de Sers 64000 Pau
05 59 84 14 70 – contact@sepanso64.org –
www.sepanso64.org



La SEPANSO-64 a cinquante ans aujourd'hui !

17 décembre 1971 - 17 décembre 2021

1) 1971 : La réunion fondatrice :

Une poignée de militants déjà membres de la SEPANSO-Aquitaine se réunit dans une salle de cours de la faculté de Lettres de Pau. Il y a là Pierre Davant secrétaire régional, Bernard Charbonneau, Bernard Hourcade, Monique Larqué, Max Crouau et ceux qui forment le premier bureau : Joël Tanguy Le Gac, président ; J-Claude Bouchet, trésorier ; M Rodes, secrétaire. Naturalistes, géographes, amoureux de la nature : tous ont la ferme volonté de défendre la nature.

2) Pyrénées-Atlantiques : des richesses saccagées :

Le paradoxe est bien là : nous sommes dans le département qui présente les plus grandes richesses naturelles de toute l'Aquitaine mais qui les voit saccagées, dilapidées, par le "laisser faire" de l'Administration, l'affairisme des spéculateurs en tout genre, les élus promoteurs de promoteurs. L'agriculture est dominée par le lobby de la monoculture du maïs. Le gaz de Lacq n'est que très peu valorisé sur place. Le 64 exporte ses matières premières et taille dans son patrimoine naturel pour servir les appétits du tourisme. Les rivières sont abandonnées à des pratiques de pure prédation : anguilles, aloses et saumons.

3) QUI en 2021, regrette que le SOUSSOUEOU ne soit pas bétonné ?

Ce sont les actions de la SEPANSO, du Comité SOUSSOUEOU, de l'ASAM (petits agriculteurs de montagne) qui ont bloqué les projets délirants de promoteurs privés : 7 000 lits prévus par le promoteur Artouste-SA.

Bilan : 4 procès, gagnés par nous en fin de compte et un film « Montagnes à vendre », encore disponible, en DVD. C'est la même chose pour les projets privés du Benou et de l'Oule près de St Lary des milliers de lits mis en échec ! Que dire des projets immobiliers de Ahusky aux sources de la Bidouze ?

4) L'usine d'incinération de Lescar

Le Canard Enchaîné titre vite « Le fol chlore à Pau ». Et de fait, nous réussissons à faire reconnaître au constructeur Degrémont, en mairie de Lescar, que nos calculs sont exacts : l'usine dégagera 900 000

litres de chlore gazeux par jour. La SEPANSO plaide pour le tri, le compostage. Nos avertissements sont prémonitoires. Le 4-07-2013 Novergie-SUEZ est condamné car de nombreux ouvriers du site sont atteints aux poumons. Pour produire plus et gagner plus, les directeurs violaient l'arrêté préfectoral, débranchaient les électro-filtres ! L'année suivante le président de Cour d'Appel alourdit les condamnations et amendes, regrettant que l'échelle des peines soit si basse et disant « Je ne savais pas qu'il pouvait exister une saloperie pareille à 5 km de cette salle d'audience ». La DREAL se couvre de gloire (pour SUEZ) en affirmant à l'audience que le panache de fumées toxiques ne dépassait en aucun cas le grillage du site industriel ! Du coup la zone commerciale et la SEPANSO n'ont rien à dire ! Le panache était pourtant visible ! Et la maire de Pau faisait visiter l'usine rebaptisée « CAP ECOLOGIA »... aux écoliers !

5) « LA SEPANSO est une association nuisible » sic le CG

Les élus, en 1971, ne comprennent pas qu'un courant écologique puisse exister, sans eux, sans les partis politiques ayant pignon sur rue !

Ainsi André Labarrère lance des incantations du genre : « le jour où on saura qui se cache derrière les écologistes » !

Et le Conseil général vote à une forte majorité une motion déclarant : « La SEPANSO est une association nuisible ».

6) LACQ : une omertà qui s'organise toute seule :

Dès 1972 le bureau de la SEPANSO est reçu à Lacq : « Nous ne rejetons que 200 Tonnes de SO₂ par jour, ce n'est rien, du pipi de chat » nous confie P Bapsères, toxicologue, fier d'être à la fois expert au Ministère de l'Environnement et rétribué par la SNPA ! Les alertes du Pr Bourbon, les bilans du Laboratoire de Lagor (édulcorés par la suite) et surtout les confidences d'un spécialiste nous apprennent la réalité : entre 800 et 1 000 T de SO₂ par jour. Mais cela n'intéresse personne à l'époque ! La qualité de l'air que l'on respire ? On s'en moque ! Un gros dossier est publié dans *La Gueule ouverte, Charlie Hebdo éditions*, octobre 1973: « A Lacq le capitalisme tue ». Il faudra attendre 2014 pour que l'étude épidémiologique d'ISPED (Fac de médecine de Bx de 2002) nous soit révélée lors de notre audition par la Cour des Comptes. OUI il y a bien une surmortalité à Lacq. Aujourd'hui, l'ARS et SPF s'ingénient à brouiller les pistes. Mais la SEPANSO a réussi, enfin, à faire condamner SOBEGI-TOTAL pour ses pollutions délibérées. Cinq recours sont en instance contre : SANOFI ; SBS; CEREXAGRI ; BIOBEARN-FONROCHE ; SOBEGI-TOTAL en appel.

7) Le Massacre des Gaves :

La SEPANSO a fait casser trois arrêtés préfectoraux EAU en six mois :

- Rébénacq 18-11-2020 : projet de dépôts de décombres à 900m de la résurgence alimentant 100 000 palois.
- Auterrive 6-07-2021 : Centrale hydro-électrique basée sur un faux en écriture publique. Cour administrative d'Appel de Bx.
- Pêche en Adour fluvial : le Préfet avait autorisé la pêche d'espèces très menacées. Dans ces trois cas ; le Préfet des Pyrénées-atlantiques avait refusé et Natura2000 et le principe de précaution inscrit dans la Constitution.

- De nombreux recours sont désormais déposés en matière d'eau, de pêche, d'espaces boisés classés, de pollution littorale, etc.

8) La SEPANSO à l'échelle du temps long :

50 ans : c'est peu. Pensons aussi aux précurseurs de notre région. Déjà au 19^es, un Elisée Reclus critiquait l'agriculture minière qui ravageait les sols du Middle West. Ce géographe affirmait qu'un jour on saurait évaluer précisément la surmortalité causée par la pollution chimique. Nous y sommes ! Et son cousin Franz Schrader, président du Club Alpin Français, affirmait qu'il fallait se donner des limites et s'interdire de construire des refuges en trop haute montagne ! Il faut s'imposer des « tabous » disait-il. Les personnalistes gascons, Bernard Charbonneau, Jacques Ellul sont les continuateurs directs de cette philosophie prémonitoire. En 1971, Joël Tanguy évoquait souvent la pédagogie des catastrophes. Nous y sommes ! Dès le n° 4 de la revue SUD OUEST NATURE, Max Crouau, Simon Charbonneau et moi même posions le problème de l'impossible croissance indéfinie dans un monde fini.

9) Préparons l'avenir :

La SEPANSO-64 doit être forte :

- de votre appui : vous êtes plusieurs centaines d'adhérents !
- de son réseau de veille et d'alerte
- de ses capacités d'analyse et de propositions
- de son indépendance totale vis-à-vis des institutions.



Michel Rodès
Secrétaire